



---

## Ouverture de la Conférence onusienne sur l'eau 2023

New York, le 22 mars 2023

### Déclaration de la Suisse

Christian Frutiger

Secrétaire d'Etat, Département fédéral des affaires étrangères

---

Monsieur le Vice-Président,  
Excellences,  
Mesdames et Messieurs,

Nous - toutes et tous ici réunis - avons au moins un point commun :

Nous sommes faits d'eau. Cette eau qui constitue 60% de nos corps d'adulte.

L'eau est essentielle à notre fonctionnement biologique, tout comme à l'existence et au développement durable de notre société.

En tous temps, les communautés se sont construites et malheureusement aussi déchirées autour de l'eau.

L'eau ne connaît aucune alternative. Son libre accès est un droit humain. Un pays qui manque d'eau est un pays qui ne peut ni nourrir sa population, ni se développer.

Aujourd'hui, l'eau s'est transformée en or bleu : son caractère essentiel, rare et irremplaçable en fait l'un des défis géopolitique majeur de notre siècle.

C'est pourquoi la Suisse appelle la communauté internationale à inscrire dès maintenant la thématique de l'eau parmi ses priorités.

Mesdames et Messieurs,

Les grands *Trends* des prochaines années sont connus : croissance économique, progression démographique, réchauffement climatique. Nos besoins en eau vont augmenter avec eux, et avec eux, les défis liés à son accès pour les individus, mais aussi pour les Etats.



La gouvernance de l'eau est un facteur de tension entre de nombreux pays : Sa maîtrise est un instrument de pouvoir pour qui se situe en amont.

Toutefois je suis convaincu que cette course à l'or bleu est également une chance : celle de nourrir les racines d'un large engagement international, capable de transformer l'eau en vecteur de paix, de sécurité et de prospérité.

Je me réjouis de la large participation à cette conférence :

Les gouvernements, la société civile, le secteur privé, la philanthropie, le monde académique, mais aussi, et surtout, la jeunesse, à qui nous devons léguer des solutions.

Vous pouvez compter sur la Suisse !

- Mon pays est le château d'eau de l'Europe. Dans le bassin du Rhône et du Léman, au pied des Alpes, les premiers accords transfrontaliers ont plus de 100 ans. Ils résultent de négociations complexes et de compromis ;
- En 2010, nous avons lancé l'initiative Blue Peace. Grâce à cette initiative innovante, la Suisse encourage le dialogue et la coopération transfrontalière sur l'accès à l'eau. Blue Peace nous permet de partager notre savoir-faire au Moyen-Orient, en Asie centrale et en Afrique de l'Ouest ;
- Enfin, Genève agit comme un centre international de compétences dans le secteur de l'eau. Nations Unies, ONG, sociétés civile et scientifique : tous les acteurs y sont présents et y partagent leurs expériences.

Excellences,  
Mesdames et Messieurs,

Pour renforcer les instruments de gouvernance existants ;

Pour garantir l'accès à l'eau potable et l'assainissement en tout temps et pour tout le monde ;

Pour accélérer les progrès vers la réalisation de l'objectif « eau » de l'Agenda 2030 ;

Pour que des actes concrets suivent les paroles prononcées dans cette conférence :

La Suisse soutient également la nomination d'un Envoyé Spécial pour l'eau.

Nous avons besoin d'une figure forte, chargée de porter la voix de l'eau aux Nations unies. Et de mobiliser la communauté internationale toute entière.

Merci pour votre attention